

Zeitschrift:	Arbido
Herausgeber:	Verein Schweizerischer Archivarinnen und Archivare; Bibliothek Information Schweiz
Band:	11 (1996)
Heft:	9
Artikel:	La Bibliothèque cantonale du Valais et les bibliothèques valaisannes
Autor:	Cordonier, Jacques
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-770226

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LA BIBLIOTHÈQUE CANTONALE DU VALAIS ET LES BIBLIOTHÈQUES VALAISANNES

Créée au milieu du XIX^e siècle par la réunion de la bibliothèque de l'administration cantonale et de celle du collège des jésuites de Sion, la Bibliothèque cantonale du Valais a longtemps été marquée par cette double origine qui la destinait à être au service de l'enseignement et à fournir la documentation nécessaire au fonctionnement de l'Etat.

Aujourd'hui son mandat s'articule autour de quatre axes, à savoir:

- a) constituer et mettre en valeur la documentation concernant le Valais quel que soit son support;
- b) rendre accessibles des collections de documents de niveau scientifique et d'intérêt général;
- c) organiser et offrir au public un service d'information touchant les divers domaines de l'activité humaine;
- d) coordonner le développement du réseau des bibliothèques valaisannes.

La Bibliothèque cantonale du Valais

En tant qu'institution en charge du patrimoine documentaire valaisan, la Bibliothèque cantonale du Valais s'efforce de réunir et conserver les documents imprimés et sonores du canton. Ceci concerne bien évidemment les livres et périodiques, mais également de manière relativement large les disques, cassettes, affiches, «petits imprimés» (prospectus, etc.) qui constituent une précieuse source d'information pour la recherche locale. Ne bénéficiant pas du dépôt légal, elle a passé en 1970 une convention avec les imprimeurs valaisans par laquelle ces derniers s'engagent à déposer, à deux exemplaires, les imprimés sortant de leurs presses. Jusqu'ici son mandat ne concerne pas la photographie et les images animées dont la responsabilité incombe au Centre

valaisan du film et de la photographie (CVFP) installé à Martigny. Cependant, le rattachement, dès le 1er janvier 1997, du CVFP à la Bibliothèque cantonale et sa transformation en «Centre valaisan de l'image et du son» permettront au canton de mieux organiser son effort en la matière.

La Bibliothèque cantonale s'efforce de mettre en valeur ses fonds patrimoniaux par l'établissement d'une bibliographie générale constituée à partir du dépouillement des documents qu'elle acquiert, en particulier des revues, journaux et ouvrages collectifs.

Un extrait significatif de ce dépouillement est publié dans une bibliographie sélective bilingue qui chaque année signale quelque 700 références de monographies, d'articles de périodiques ou d'enregistrements sonores.

A l'attention d'un public plus large, la Bibliothèque publie également des guides sur la documentation valaisanne, le dernier en date, destiné à un public germanophone, s'intitule *Das Wallis im Buch* et est sorti de presse en janvier 1996. Les personnes intéressées par le Valais y trouveront les indications utiles pour se documenter sur les divers aspects de la vie de notre canton, qu'il s'agisse de littérature, de géographie, d'histoire ou d'ethnologie (voir Rubrique Zoom ci-après).

La Bibliothèque se préoccupe également de donner accès à des sources d'information qui ne sont pas nécessairement fixées sur un support. Depuis 1990, elle publie un guide des institutions, services publics et associations du Valais qui permet à chacun de contacter la ou les personnes compétentes sur la plupart des sujets d'intérêt général, depuis des thèmes bien locaux comme la pratique du dialecte, jusqu'à des sujets «d'importation», tel que la pratique du base-ball. Sous le titre *Documentation Valais = Dokumentation Wallis*, ce répertoire sera également disponible sur le serveur

internet de la Bibliothèque (<http://www.ikb.vsnet.ch/bcvs/>) dans le courant 1997. Sur ce même serveur, chacun peut trouver une information complémentaire sur l'organisation et les prestations de la Bibliothèque cantonale.

Une bibliothèque publique d'information

Si la documentation valaisanne constitue une des caractéristiques originales de l'institution, l'équipe de la Bibliothèque cantonale consacre le plus clair de son énergie et de son temps à satisfaire des demandes de documentation et d'information générale. En tant que bibliothèque d'étude et d'information,

SOMMAIRE · INHALT

UNE	1-8
ZOOM	9
DOSSIER	11-20
COLONNE DE L'INVITÉ	21
QUID NOVI	22
ELEKTRONISCHE	
ZEITSCHRIFTEN	23-24
NEWS SVD/ASD	25
NEWS BBS	26-29
AGENDA	31
STELLENANGEBOTE	
STELLENGESUCHE	32-34
IMPRESSUM	35

elle complète le travail de base que font les bibliothèques de lecture publique et propose une documentation touchant tous les domaines de la connaissance. Son public est largement constitué de personnes en formation: à la bibliothèque principale de Sion, 25% sont des étudiants inscrits dans une université, 25 % des gymnasiens alors que 10% poursuivent d'autres formations (écoles professionnelles supérieures, etc.). Le 40% restant est constitué de personnes ayant les activités les plus diverses.

Soucieuse de donner un accès aussi large que possible aux réseaux d'échange d'information et de participer à la coopération suisse, la Bibliothèque cantonale du Valais a été la première bibliothèque non-universitaire à adhérer, en 1988, au Réseau romand et tessinois des bibliothèques (RERO). Elle y trouve une source permanente de contacts et de stimulation qui l'ont amenée, entre autres, à jouer le rôle de premier site pilote pour la migration du système informatique SIBIL vers VTLS.

Aujourd'hui, la mise à disposition de postes de consultation internet et de cédéroms vient renforcer sa mission de bibliothèque d'information.

Une bibliothèque, trois sites

Afin d'atteindre plus facilement les personnes n'habitant pas le centre du Valais, des offices régionaux ont été ouverts à Brigue (1971) et St-Maurice (1974), en collaboration avec les communes concernées. Possédant des collections communales propres, ces deux bibliothèques ont dès le début de leur activité disposé d'une copie du catalogue de la Bibliothèque cantonale, remplacé aujourd'hui par un accès en ligne. Un service de courrier quotidien reposant depuis une année sur le système des boîtes multi-usages des PTT assure la mise à disposition rapide et simple des ouvrages demandés.

Soucieux de doter la partie germanophone d'une bibliothèque d'étude de qualité, le Grand-Conseil valaisan décidait en 1993 d'aller encore plus

loin dans la décentralisation des services de la Bibliothèque cantonale dans le Haut-Valais. C'est ainsi qu'en collaboration avec la commune du lieu, une nouvelle succursale de la Bibliothèque cantonale a été ouverte en septembre 1995 à Brigue. Abritée dans un bâtiment moderne la nouvelle bibliothèque pourra offrir 50'000 volumes en libre-accès présentés sur une surface de plus de 1'000 m². Elle constitue désormais une véritable bibliothèque d'étude en langue allemande pour l'ensemble du Haut-Valais. Les fonctions de conservation du patrimoine valaisan demeurent pour leur part concentrées à Sion: il est important que toute la documentation nécessaire à une recherche sur le Valais soit disponible en un seul lieu.

Aujourd'hui l'office haut-valaisan de la Bibliothèque cantonale du Valais dispose ainsi d'un bâtiment fonctionnel et suffisamment vaste. Il convient cependant de signaler que le siège de Sion, par contre, demeure très à l'étroit dans des locaux mal adaptés à leur fonction et qui ne permettent pas d'offrir les collections en libre-accès.

Un réseau de bibliothèques, un réseau de coopération

En même temps qu'elle décentralisait ses services à Brigue et St-Maurice, la Bibliothèque cantonale se voyait confier la tâche d'encourager et d'organiser le développement des bibliothèques de lecture publique et scolaires. Depuis un peu moins de dix ans, elle est soutenue dans cet effort par une disposition légale qui permet au canton d'apporter une contribution financière aux communes qui créent une bibliothèque, à condition que celle-ci réponde à des directives cantonales basées sur les *Normes pour les bibliothèques de lecture publique* et les *Normes pour les bibliothèques scolaires* de la Communauté de travail des bibliothèques de lecture publique (CLP). Depuis 1988, date de l'adoption du règlement d'exécution, ce sont 24 bibliothèques communales, conformes à ces exigences, qui ont été ouvertes ou réaménagées entre Müstair (Ober-





goms) et Le Bouveret au bord du Léman. Deux projets importants sont en cours d'achèvement: l'un à Sierre dont la nouvelle bibliothèque-médiathèque (770 m²) ouvrira ses portes prochainement (voir présentation par sa responsable ci-après), l'autre à Monthei dont la médiathèque communale (1'050 m²) sera ouverte au public en 1997 après que, pour des raisons d'urbanisme, elle ait défrayé la chronique médiatique-judiciaire durant les mois écoulés. A côté de ces réalisations relativement importantes pour un canton peu urbanisé tel que le Valais, la plupart des autres équipements réalisés récemment sont bien évidemment plus modestes et le modèle dominant est celui de la «bibliothèque mixte», réunissant les fonctions d'une bibliothèque de lecture publique et d'une bibliothèque scolaire, occupant un espace situé entre 70 et 200 m².

La Bibliothèque cantonale s'efforce d'apporter son appui technique à ces bibliothèques entre autres en assurant la fonction de bibliothèque relais pour le prêt interbibliothèques.

Le Valais des bibliothèques, ce ne sont pas seulement des bibliothèques

de lecture publique, la création dans le courant des années quatre-vingt de plusieurs établissements d'enseignement supérieur (Ecole d'ingénieurs, Ecole suisse de tourisme, Institut universitaire Kurt Bösch, etc.) s'est accompagné de la mise sur pied de bibliothèques spécialisées qui sont également ouvertes au public. Une commission de coordination s'efforce de renforcer les synergies pouvant exister entre ces diverses bibliothèques et centres de documentation. Son travail a débouché sur la publication d'un répertoire des bibliothèques valaisannes, ainsi que sur l'établissement d'un catalogue collectif de leurs périodiques. Dans le cadre de l'exposition professionnelle qui accompagne le congrès de Crans-Montana, ces bibliothèques présenteront un stand et un dépliant communs.

Doté de moyens modestes, n'ayant pas la possibilité de s'appuyer sur des structures publiques importantes telles que les universités ou les services culturels des grands centres urbains, le canton du Valais s'efforce de dévelop-

per son système de bibliothèques en intégrant au mieux toutes ses composantes, sans exclusive, sans a priori pour ce qui serait destiné au grand public ou réservé à une élite. Cette recherche de synergies se traduit également dans les liens forts et étroits qui unissent le *Groupement valaisan des bibliothèques* et les responsables cantonaux: les forces et faiblesses de chacun se complètent lorsqu'il s'agit d'atteindre un but défini. Cette manière de faire a permis, par exemple, de doter le canton d'une base légale apte à soutenir le développement de la lecture publique; elle a également débouché, depuis 1989, sur une animation régulière à travers les semaines de la lecture (voir ci-après).

Chacun, à son poste, s'efforcera de poursuivre dans cette voie.

Jacques Cordonier

Bibliothèque cantonale du Valais

e-mail:jacques.cordonier@bcvs.vsnet.ch



: Sur serveur BBS et Bulletin Board ASD

